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El nacimiento del BRICS+ y el fin de la hegemonía de los 

países colonialistas 
 

Por: Maria Fe
Celi Reyna
Publ i c a do: 28
ago. 2023

Terminó la XV Cumbre de los
BRICS y, en el futuro, será
recordada como la reunión en la que
se sentaron las bases para la
verdadera descolonización de los
países en desarrollo y el inicio del fin
de la hegemonía occidental.
Por ello, este balance será escueto.
Se necesitarían miles de palabras
más para dar cuenta de la importancia
de lo ocurrido la semana pasada en
Sudáfrica.
Una organización de desarrollo
El término BRIC fue acuñado por el
entonces economista en jefe de
Goldman Sachs, Jim O’Neill, en
2001. En su reporte sugirió la
agrupación de los cuatro países
emergentes como un contrapeso al
sistema de gobernanza global que
había llegado a un límite. En ese
entonces, pronosticó que las
economías de Brasil, Rusia, India y
China superarían a las del G7.
En resumido, la idea del BRIC quedó
en el aire, pero frente a las
frustraciones de estos países con un
mundo moldeado a semejanza
occidental, llevaron la sugerencia de
O’Neill a la realidad. La primera
cumbre del grupo fue en 2009 y en
2010 tuvo su primera expansión,
con la adhesión de Sudáfrica. Así
nació BRICS.
BRICS ha sido, desde sus inicios,
una plataforma para los países de la
periferia de Occidente que buscan
tener mayor peso en el mundo. Su
funcionamiento tiene ciertas
características que suelen ser dejadas
de lado y, sin las cuales, es imposible
entender la agrupación y lo que
significa para el orden internacional
existente.
El bloque BRICS siempre ha
funcionado por consenso. Esa
creencia de que la competencia por
votos genera el mejor resultado
político es algo puramente occidental.
Para los latinoamericanos imbuidos
en las lógicas de la democracia liberal
y en sociedades profundamente
polarizadas, esto nos suena a un
imposible, pero en Asia, es la forma
predominante de hacer política.

Puede que no sea la más eficiente
porque no es fácil llegar a acuerdos,
pero sí la más sostenible.
El ‘leitmotiv’ del BRICS es el
derecho al desarrollo de todos los
pueblos y poder hacerlo de manera
soberana sin interferencias de otros
en asuntos internos.
Otro aspecto importante es que la
diferencia es vista como una ventaja.
Como alguna vez dijo el
internacionalista singapurense
Kishore Mahbubani, mientras las
organizaciones europeas dicen «para
unirse tienes que ser como nosotros
(...) en Asia decimos que, justamente,
porque somos diferentes, tenemos
que unirnos».
El ‘leitmotiv’ del BRICS es el
derecho al desarrollo de todos los
pueblos y poder hacerlo de manera
soberana sin interferencias de otros
en asuntos internos, siempre
basándose en la lógica ganar-ganar,
el respeto mutuo y la apertura.
El presidente sudafricano Cyril
Ramaphosa describió de manera
precisa al BRICS como un conjunto
de países donde hay «diferentes
miradas, pero una visión compartida
para un mundo mejor».
En ese sentido, el bloque BRICS no
se parece a ningún grupo, ni pretende
hacerlo. Se basa en objetivos claros,
pero que ante los retos externos va
cambiando de estrategia. Desde su
formación, ha ido adaptándose a las
nuevas demandas que la realidad les
presenta.
De este modo, es una organización
de la que, probablemente, siempre
tengamos más incertidumbres que
certezas.

La urgente desdolarización.
Desde que EE.UU. sacó el dólar
del patrón oro, ha utilizado su moneda
como un arma. La locura
sancionadora de EE.UU. y sus
aliados se ha desatado al punto de
que casi un tercio de la población
mundial vive en un país sancionado.
Las guerras económicas
emprendidas por Occidente han sido
el mayor catalizador para que los
países busquen opciones para
reducir la dependencia del dólar.
Cabe anotar que desdolarizar no
significa la desaparición de esa
moneda, sino su reducción en el
mercado internacional.
Las discusiones sobre
desdolarización no son nuevas, pero
fue la operación militar especial la
que activó el sentido de urgencia
entre los países del Sur global,
incluyendo los BRICS.
Las guerras económicas
emprendidas por Occidente han sido
el mayor catalizador para que los
países busquen opciones para
reducir la dependencia del dólar.
El presidente brasileño Luiz Inácio
Lula da Silva fue el primero en
plantear una moneda común. La
propuesta es en realidad de una
unidad de cuenta destinada al
comercio entre los miembros, algo
muy distinto al concepto del euro.
Esta propuesta es la que más eco
tuvo en la prensa, pero está muy
lejos de hacerse realidad y puede
que nunca suceda. La posibilidad
de comerciar en monedas locales y
desarrollar sistemas de pagos

Continua pág.3
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paralelos parece tener más
aceptación.
Hasta antes de la cumbre en
Sudáfrica, todo estaba en el plano
de las ideas. Lo importante es que
ya se tomó la decisión oficial: la
desdolarización se hará realidad. Se
ha encargado a los ministros de
Finanzas trabajar durante los
siguientes meses en propuestas de
mecanismos de pago entre monedas
locales. Los resultados los veremos
en la siguiente Cumbre, a celebrarse
en Rusia.
La necesidad de extenderse: el
nacimiento de BRICS+
Por mucho que algunos de los
miembros insistan en que BRICS no
es un bloque anti-Occidental, lo
cierto es que sus acciones siempre
serán leídas, desde EE.UU., como
una amenaza a su hegemonía.
Por eso, mientras el grupo creció en
importancia, sus miembros más
frágiles, Brasil y Sudáfrica, han sido
embestidos por presiones
estadounidenses e intentos de
guerras híbridas.
Por otro lado, las tensiones entre
India y China siempre han sido la
piedra en el zapato del bloque.
Además, el intento de India de hacer
un balance entre sus aliados
occidentales y los BRICS
constantemente despertó dudas
sobre su posición frente al grupo.
Mientras el grupo creció en
importancia, sus miembros más
frágiles, Brasil y Sudáfrica, han sido
embestidos por presiones
estadounidenses e intentos de
guerras híbridas.
El bloque BRICS era vulnerable
económica y políticamente, por lo
que, junto con la desdolarización,
necesitaban más miembros para
tener más peso en el mundo. Por eso
nació BRICS+.
Los entredichos del proceso de
elección ya no son importantes. El
resultado fue la invitación a seis países
que nos dan alguna idea de hacia
dónde podría ir el grupo.
Primero, vemos el énfasis en Asia
occidental. La inclusión de Irán y
Arabia Saudita busca fortalecer el
acercamiento entre ambos ocurrida
hace unos meses. A ellos, se suman
los Emiratos Árabes Unidos (EAU).
Esto no solo obedece a criterios
geográficos sino energéticos. Con
las inclusiones asiáticas, BRICS+

El nacimiento del BRICS+ y el fin de la hegemonía de los países
colonialistas… Continuación pág.2

incluirá, por un lado, a tres miembros
de OPEP+, y por otro, a Irán, uno
de los mayores productores de gas.
En cuanto a la representación
africana, Egipto también tiene
producción de gas y petróleo,
además de múltiples reservas, pero
más importante (en una cuestión
estratégica) es que controla el Canal
de Suez.
El caso de Etiopía fue la sorpresa de
la Cumbre. Es el décimo país más
grande y el segundo más poblado
del continente africano. Tiene
además reservas de cobre y gas sin
explotar, así como potencial agrícola.
Lo que ha jugado a su favor es su
posición estratégica en el cuerno de
África, punto clave de la Iniciativa
de la Franja y la Ruta.
Finalmente, está Argentina.
Probablemente, el país que más
dudas ha generado. Inicialmente, se
anunció que no entraría y Alberto
Fernández canceló su viaje a la
Cumbre. A último minuto, Lula
cambió el juego y negoció por su
país vecino hasta asegurar su ingreso.
Dado el contexto político, puede
que Argentina no entre a BRICS+
en 2024, pero de hacerlo y lograr
superar su crisis, tiene mucho
potencial al ser productor de
alimentos, tener reservas de litio, así
como instituciones establecidas para
el desarrollo científico. Su posición
es estratégica y es el país
hispanohablante más grande de
Sudamérica. Lo que sucede en
Argentina, afecta la región.
Los cimientos para un nuevo mundo
La extensión del grupo pareciera
indicar que BRICS busca
construir un nuevo sistema de
comercio internacional basado en
el acceso a materias primas e
industrialización de las economías.
Es decir, sostenido por una
economía real y no financiera.
Pa ra  e s to ,  e s  nece sa r i o ,
primero, asegurar el acceso a
energía. Luego, desarrollar más
rutas transcontinentales para
facilitar el paso de mercancías.
Para este fin, es crucial incluir
p a í s es  e n  u b i c a c i o n e s
geográficas estratégicas.
La apuesta del BRICS+ es la
peor pesadilla de los países
coloniales, pues representa un
fin a su hegemonía.

Un mundo interconectado necesita la
infraestructura adecuada. Por ello,
probablemente, mientras más crezca
BRICS+, veremos mayor articulación
con la Iniciativa de la Franja y la Ruta.
Por otro lado, los riesgos a la seguridad
serán mayores. Vivimos en un mundo
lleno de conflictos, muchos
promovidos desde Occidente. La
apuesta del BRICS+ es la peor
pesadilla de los países coloniales,
pues representa un fin a su hegemonía.
No se quedarán sin responder.
Por ello, no sería de extrañar una
posible articulación a la Organización

de Cooperación de Shanghái para
trabajar en la seguridad del proceso.
Este escueto balance deja mucho
sobre el tintero, pero busca dar una
idea de lo que potencialmente podría
suceder si BRICS+ tiene éxito.
Hablamos de un mundo
interconectado, seguro, con países
comerciando en igualdad de
condiciones, con sus propias
monedas (adiós petrodólar) y
respetándose mutuamente.
El camino será largo y con muchos
retrocesos, pero mientras más países
opten por tener un desarrollo
soberano, más fácil será recorrerlo.

AMLO sobre secuestro de jóvenes en el
centro de México: no podemos dar

conclusiones adelantadas

Foto: Stephanie Palacios
Sputnik, 28 de septiembre de 2023.-
Tras la aparición de uno de los siete
jóvenes secuestrados en Zacatecas,
estado del centro de México, y los
cuerpos de seis personas que aún no
han sido identificadas, el presidente
de México, Andrés Manuel López
Obrador, consideró que aún es
pronto para dar conclusiones sobre
el caso.
«Es lamentable lo que sucedió en
Zacatecas con los jóvenes. Estamos
haciendo la investigación (...); hay
uno que, afortunadamente, está vivo,
herido, y está declarando para
conocer el porqué de estos crímenes.
No hay que adelantarnos y esperar
a tener más información», indicó en
su conferencia de prensa matutina.
El 24 de septiembre pasado, un
grupo de siete jóvenes, que rondan
entre los 14 y 18 años de edad,
fueron sacados de su casa por un
comando armado. Esto ocurrió en la
comunidad de Malpaso, en el

municipio de Villanueva. El fiscal del
estado, Francisco José Murillo
Ruiseco, detalló que ese mismo día
se recibió una llamada en el 911 para
reportar el secuestro.
Según información del medio
español El País, los jóvenes se
reunieron el sábado 23 de
septiembre para cenar con su familia
y, a las 4:00 de la mañana del
domingo, hombres armados a bordo
de diversos vehículos ingresaron al
rancho donde descansaban.
De acuerdo con las fichas de
búsqueda, el menor de los jóvenes,
de 14 años, está identificado como
Jorge Alberto René Ocón Acevedo.
Después está Óscar Ernesto Rojas
Alvarado, de 15 años. Le siguen
Héctor Alejandro Saucedo Acevedo
y Diego Rodríguez Vidales, ambos
de 17 años.
De 18 años, están Jesús Manuel
Rodríguez Robles; Sergio Yovani

Continua pág.4
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Acevedo Rodríguez y Gumaro
Santacruz Carrillo.
El pasado 27 de septiembre, las
autoridades zacatecanas dieron a
conocer la localización de uno de los
jóvenes con vida, así como de seis
cuerpos que, hasta el momento, no
han sido identificados.
«La Fiscalía (del estado) no está en
condiciones de identificarlos,
estamos esperando la valoración,
pero sí decir que se trata de seis
cuerpos jóvenes que fueron
encontrados en las inmediaciones
donde fue rescatado el joven con
vida (...). Tenemos que esperar por
respeto a las familias y a la
determinación de las autoridades»,
proceso que concluirá pronto,
declaró el secretario general de

AMLO sobre secuestro de jóvenes en el centro de
México: no podemos dar conclusiones adelantadas…
Continuación pág.3

Gobierno de Zacatecas, Rodrigo
Reyes, en entrevista para el medio
local Foro TV.
De acuerdo con datos de la Comisión
Nacional de Búsqueda de Personas,
del 1 de enero de 1962 al 28 de
septiembre del presente, en México
hay 111.686 personas
desaparecidas y no localizadas.
Específicamente en Zacatecas, la
cifra es de 3.652.
A mediados de agosto, la
desaparición forzada de cinco
jóvenes de entre 19 y 22 años de
edad, esto en el municipio de Lagos
de Moreno, en el vecino estado de
Jalisco (occidente) conmocionó al
país en donde las cifras de
desaparición forzada parecen no
ceder.

Abordan México y EU causas de migración
en Centroamérica

Alicia Bárcena, titular de la SRE y Antony Blinken, secretario de
Estado de EU en Washington. Foto Ap
La Jornada, Ciudad de México, 30
de septiembre de 2023.- México y
Estados Unidos afirmaron este
sábado que a través del Diálogo
Económico de Alto Nivel (DEAN)
«coordinan estrechamente la
asistencia para el desarrollo
económico para abordar las causas
fundamentales de la migración
irregular en el norte de
Centroamérica».
En una declaración conjunta emitida
luego de que ayer funcionarios
mexicanos encabezados por la
secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, y la canciller Alicia
Bárcena, se reunieron en Washington

con sus pares de la administración
de Joe Biden, ambos gobiernos
subrayaron que «fortalecen las
cadenas de suministro de nuestra
región, apoyando el desarrollo
económico en Centroamérica y el
sur de México».
Destacaron que, en el DEAN, en el
que participaron también el
secretario de Estado estadunidense,
Antony Blinken, la secretaria de
Comercio Gina Raimondo, la
representante comercial de EEUU.
Katherine Tai y el embajador Ken
Salazar, se exploró así mismo la
profundización de la colaboración
en áreas como la inversión en
manufactura de semiconductores.

«Discutimos cómo aprovechar las
oportunidades emergentes a través
del DEAN para promover la
inversión en manufactura y generar
empleo y prosperidad a medida que
EEUU implementa la Ley CHIPS y
Ciencia y la Ley de Reducción de la
Inflación de EEUU, que en conjunto
dedican más de 400 mil millones de
dólares al fortalecimiento de las
cadenas de suministro regionales de
semiconductores, reduciendo
emisiones de gases de efecto
invernadero e impulsando la
demanda de vehículos eléctricos y
tecnologías de energía limpia», señala
el documento.
Agrega que además dialogaron sobre
«cómo continuar la colaboración
regulatoria de dispositivos médicos
y productos farmacéuticos, y cómo
avanzar en otros trabajos», y que
exploraron formas de abordar la
crisis climática y fortalecer la
seguridad energética regional.
La declaración subraya que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y el presidente Biden
relanzaron el DEAN en 2021 «para
promover nuestras numerosas
prioridades estratégicas económicas
y comerciales compartidas».
«A través del DEAN, México y
EEUU hemos profundizado nuestra

integración económica, cooperación
y alianza duradera. El comercio de
bienes y servicios entre México y
EEUU superó los 864 mil millones
de dólares en 2022, un máximo
histórico. En 2023 (en lo que va del
año hasta julio), México se convirtió
en el mayor socio de EEUU en
el comercio total de bienes», se
enfatiza.
Añade que, en DEAN, ambas
nac iones  coord inan
estrechamente la asistencia para
el desarrollo económico para
abordar  l as  causas
fundamentales de la migración
i r regular  en  e l  no r te  de
Centroamérica y ayudar a
catalizar el desarrollo económico
de las comunidades rurales en el
sur de México.
«Ambos gobiernos también
colaboran con la industria, las
universidades y otras partes
interesadas para mejorar el
desarrollo de la fuerza laboral.
Méx ico  y EEUU l ideran
esfuerzos para crear una fuerza
labora l  más  incluyente  y
altamente calificada equipada
para el éxito en los sectores de
semiconductores ,  TIC,
automotriz y otros», según la
declaración.

Subsecretario de DDHH de México: No
hay vínculo entre estudiantes de Ayotzinapa

con criminales

AP Photo / Marco Ugarte

Sputnik, 28 de septiembre de 2023.-
No existe un vínculo entre los
estudiantes desaparecidos de
Ayotzinapa, Guerrero, en el sur de
México, con algún grupo delictivo,
informó el subsecretario de
Derechos Humanos del Gobierno
de México, Alejandro Encinas, de la
Secretaría de Gobernación (Segob),
durante la presentación del segundo

informe sobre lo ocurrido en
septiembre de 2014.
«No existe ninguna prueba, evidencia
de que hubiera algún vínculo de los
estudiantes con Guerreros Unidos o
con cualquier otro grupo delictivo
que operara en la región como se ha
estado diciendo en algunas ocasiones

Continua pág.5
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(...). En ningún momento, hubo
vínculo de los estudiantes con ningún
grupo delictivo», dijo.
Además, el funcionario federal
expresó que tampoco hay pistas de
que los 43 estudiantes hayan estado
juntos al salir de la Central de
Autobuses de Iguala.
«Tomaron derroteros distintos los
autobuses y, por el propio operativo
de la policía municipal de Iguala,
desde un inicio, fueron divididos los
[vehículos]. También podemos
acreditar que el grupo delictivo
[Guerreros Unidos] operó la
desaparición de los estudiantes con,
al menos, tres células delictivas en
distintas zonas de iguala con el apoyo
de diversas autoridades federales,
estatales y municipales», acotó
Encinas.
La presentación se suma al
documento difundido por el
Gobierno mexicano sobre el caso
Ayotzinapa. En él, refiere que
militares destacados en Iguala,
Guerrero, recibían dinero, facilitaban
el trasiego de drogas, proveían
armas y municiones y protegían al
grupo criminal de Guerreros Unidos,
responsable de la desaparición de
los jóvenes.
En el texto, se menciona que los
mandos militares implicados con
Guerreros Unidos son el entonces
coronel (posteriormente ascendido
a general) José Rodríguez Pérez,
comandante del 27 batallón de
infantería con sede en Iguala, el
capitán José Martínez Crespo, y el
entonces coronel Rafael Hernández
Nieto, comandante del 41 batallón.
Los vínculos entre los mandos
militares y los integrantes del grupo
criminal fueron revelados por

Subsecretario de DDHH de México: No hay vínculo entre estudiantes
de Ayotzinapa con criminales… Continuación pág.4

distintos testigos que declararon en
la investigación, mismos que se
comprueban con mensajes de texto
aportados por la Agencia Antidrogas
de EEUU (DEA, por sus siglas en
inglés) a los investigadores de la
Fiscalía General de la República
(FGR), se señala en el informe
publicado por el Gobierno.
Además, los criminales de Guerreros
Unidos también tenían relaciones con
el alcalde Iguala en esa época, José
Luis Abarca, «que inyectaba dinero
a la organización» y con el presidente
municipal de Cocula, César Miguel
Peñaloza Santana.
En el documento, el Gobierno de
México y la Fiscalía especializada
para investigar los hechos señalan
tres posibles «causales» de los
ataques de policías y posterior
desaparición de 43 estudiantes de la
normal de Ayotzinapa: la posible
confusión de los jóvenes con
integrantes de Los Rojos, grupo rival
de Guerreros Unidos, amedrentar a
los alumnos por destrozos a la sede
municipal y trasiego de drogas.
Los desacuerdos en la investigación
Más temprano, el presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, comentó que, pese a los
desacuerdos con los familiares de
los jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa, las pesquisas
continuarán.
«Tienen todo el derecho a
inconformarse y lo comprendemos.
Son sus hijos, pero nosotros,
independientemente de si nos creen
o no, vamos a seguir, porque es un
asunto que tiene que ver con nuestras
convicciones y nuestra consciencia»,
declaró en conferencia de prensa del
27 de septiembre.

El 26 de septiembre pasado, se
conmemoró este trágico hecho. Un
día antes, los padres se reunieron
con el mandatario mexicano para
conocer más información sobre el
caso.
Sin embargo, de acuerdo con el
abogado de los familiares, Vidulfo
Rosales, no rindió frutos, y su narrativa
es similar a la verdad histórica
difundida en el sexenio del presidente
Enrique Peña Nieto (2012-2018).
Se «refiere que los estudiantes iban
infiltrados, que se trataba de una
disputa entre los bandos del crimen
organizado, reduciendo totalmente
la responsabilidad al crimen
organizado y a un aspecto
meramente local, dejando por fuera
al Ejército, al único que se le finca
responsabilidad es al capitán Martínez
Crespo. Fuera de ahí, no aparece
ningún militar más con
responsabilidad, no se dice nada de
quienes construyeron, por ejemplo,
la verdad histórica; no aparecen esas
circunstancias», afirmó.
Actualmente, los familiares de los
jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa mantienen un
campamento en el Campo Militar
número 1, localizado en las
inmediaciones de los municipios de
Naucalpan y Miguel Hidalgo, en la
zona conurbada entre la Ciudad y el
Estado de México, esto para
protestar por la posible omisión de
información por parte de las fuerzas
armadas mexicanas.
Lo ocurrido en Ayotzinapa
El 26 de septiembre del año entrante,
2024, el caso Ayotzinapa cumplirá
10 años. En ese lapso, la desaparición
de los 43 estudiantes sigue siendo un
episodio de violencia sin esclarecer
en su totalidad.
En el sexenio del presidente Enrique
Peña Nieto (2012-2018), cuando
ocurrió el hecho, se investigó el caso
y se le trató de dar carpetazo
mediante la llamada verdad histórica,

una versión enarbolada por la
entonces Procuraduría General de
la República (PGR, hoy Fiscalía)
que con el paso de los años se
desdibuja cada vez más.
De los 43, solo tres jóvenes han sido
identificados tras casi una década
de investigaciones, con base en
análisis de restos óseos calcinados
que fueron diferenciados mediante
estudios forenses genéticos
realizados en la Universidad de
Innsbruck, Austria.
Una de las grandes promesas del
Gobierno de López Obrador fue
dar con el paradero de los
estudiantes y esclarecer la totalidad
del caso, aunque esto no se ha
alcanzado.
«Lo más importante ahora es la
búsqueda porque ya tenemos
información. Ya se rompió el llamado
‘pacto de silencio’ y ya tenemos una
aproximación a lo que sucedió y
quiénes fueron los responsables»,
afirmó en su conferencia matutina
del pasado 27 de julio.
En una conferencia de prensa
realizada el 25 de julio de 2023 en la
Ciudad de México, dos de los
integrantes del GIEI, el doctor
español Carlos Beristain y la
abogada colombiana Ángela
Buitrago, presentaron nueva
evidencia alrededor de la
desaparición de los normalistas y
señalaron los obstáculos a los que se
enfrentaron durante su investigación.
«Existe el riesgo de que la mentira se
institucionalice como respuesta, lo
que es inaceptable», señaló Beristain,
entonces, en un mensaje emitido
desde el auditorio del Centro Cultural
Tlatelolco, gestionado por la
Universidad Nacional Autónoma de
México (UNAM) y donde se alberga
un memorial por las víctimas de la
matanza de Tlatelolco, perpetrada
por las Fuerzas Armadas de México
contra estudiantes universitarios en
octubre de 1968.
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José Luis Téllez Marín, entregó 550

despensas y paquetes de huevo, 124 pacas
de teja de cartón y 550 mochilas en diversas

partes del municipio.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a
28 de septiembre de 2023.- El
presidente Municipal de
Hidalgo, Lic. José Luis Téllez
Marín, entregó 400 despensas
dentro del programa de
alimentación, 124 pacas de teja
de cartón a familias de escasos
recursos económicos y 400
mochilas a niños y niñas, todo
esto distribuidos en distintas
partes de la cabecera municipal
y comunidades del municipio.
El edil municipal, manifestó que
a 11 meses de que concluya su
administración, se continúa
trabajando en beneficio de los
habitantes del municipio, con
obras y programas sociales,
cumpliendo con los
compromisos establecidos con
la ciudadanía, principalmente
con los programas sociales en
beneficio de los que menos
tienen.
En esta ocasión se entregan 400
despensas del programa
alimenticio que lleva a cabo el
gobierno municipal, en
beneficio de las familias más
necesitadas de la colonia
Tejocotes Dulces, Francisco
Villa Primera etapa, el Bayo de
la Tenencia de Agostitlán y Col.
Mata de Pinos, así como en San
Bartolo y la colonia Santa María;
Es un pequeño apoyo que se les
brinda viendo la situación
económica en las que viven
cientos de familias tanto de la
cabecera municipal como de las
comunidades.

Dijo estar consciente de que
con este apoyo no se cubren las
necesidades de la gente, pero si
ayuda para mitigar la situación
económica de los aumentos de
precios en la canasta básica, que
con el ahorro que se origina, se
tenga la posibilidad de atender
otras necesidades en beneficio
de las familias.
Indicó también que se entregaron
124 pacas de teja de cartón a
familias que necesitan reforzar
sus tejados, para protegerse del
agua en este tiempo de lluvias,
con ello se beneficiaron familias
del Bayo, Colonia Mata de Pinos
y San Bartolo; Así mismo se
entregaron 450 mochilas en
Colonia Tejocotes Dulces, Col.
Francisco Villa primera etapa,
col. La Puerta, El Barro y Peritas
de la tenencia de San Bartolo,
así como en la col. Santa María.
Agregó que continuará
trabajando realizando obras y
aplicando programas en
beneficio de las familias como
el que lleva la administración de
Techo firme, que consiste en
construir techos en los hogares
de las familias que lo requieran
de forma gratuita, programa que
se ha extendido en todo el
municipio.
Acompañaron al alcalde
Municipal, los Regidores del
Ayuntamiento, Luis Gildardo
López Bernal, Fidel Mañón
Suárez, Carlos Patiño Peña, así
como personal administrativo
de la administración municipal.

La L.I.E. Graciela Guzmán Bucio,
inauguró la semana nacional de la salud

«prevención del embarazo en adolescentes.

El evento se desarrolló en la
Preparatoria Taximaroa.
Ciudad Hidalgo, Michoacán, a 28
de septiembre de 2023.- La L.I.E.
Graciela Guzmán Bucio, presidenta
Honoraria del DIF, en
representación personal del
presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, inauguró
La Semana Nacional de la Salud
«Prevención del Embarazo en
Adolescentes, que se llevó a cabo
en las instalaciones de la Preparatoria
Taximaroa, incorporada a la
UMSNH, donde participaron
diversas instituciones educativas y
del sector salud.
La L.I.E. Graciela Guzmán Bucio,
manifestó estar muy agradecida con
la participación de todo el personal,
directivo, docente y alumnado de
las instituciones educativas
participantes en esta Semana
Nacional de Salud; Pidió a los
presentes un instante de su atención,
para tomar con la seriedad debida
en este tipo de temáticas, la
información que el día de hoy se
dará venida de una fuente  verdadera
como lo es de los profesionales de
la salud y la importancia que tiene,
sobre todo que esta información
llegue a los adolescentes y jóvenes
en un momento oportuno, para
prevenir que es la parte que más
interesa  en estos temas.
Dijo que es muy importante
comentar que, en ocasiones, se
acude a fuentes que definitivamente,
no tienen la verdadera información
en lo que dicen, por lo que los invitó
para que traten estos temas con
responsabilidad y que esta

información les ayude a vivir una
vida sexual plena, pero sobre todo
responsable.
Al dar la bienvenida, el Doctor en
Ciencias de la Educación, José Daniel
Marín Correa, director de la
Preparatoria Taximaroa, agradeció
la distinción de los organizadores de
ser anfitrión de esta Feria de la Salud
«Prevención del Embarazo en
Adolescentes»; Un evento
importante tendiente a la información
y prevención.
Dijo que es sabido que los
adolescentes de América Latina son
agentes de cambio, capaces de
transformar el futuro en sus familias
de su comunidad y de ellas mismas,
pero miles ven truncado su futuro,
por falta de educación y embarazos
no planeados; Dijo que muchas
adolescentes tienen hijos antes de
concluir la secundaria, pero esto se
puede revertir invirtiendo en
educación, en salud, asegurando el
acceso a los servicios de salud sexual
y reproductiva, a métodos modernos
de prevención. Dijo que la
prevención, es una buena inversión.
El Dr. Miguel Ángel Alcantar López,
director del Centro de Salud, al dar
a conocer los lineamientos de la
Semana Nacional de la Prevención
del embarazo en Adolescentes,
manifestó que estas actividades tienen
como finalidad que los adolescentes
y jóvenes estudiantes, se acerquen y
se asesoren a cerca de los diferentes
métodos de planificación que hay,
pero también todo lo que implica un
embarazo a temprana edad.

Continua pág.7
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Dijo que el embarazo en
adolescentes, implica diversos retos
para los países en general, pero sobre
todo para los países de américa
Latina, pues debido a las diversas
situaciones de pobreza y desigualdad
en la región, cuando un adolescente
se embaraza tiene un menor acceso
a oportunidades educativas, hay
deserción escolar, pocas
oportunidades laborales y menos
posibilidades de tener una vida digna.
Indicó que de acuerdo de la
Organización Panamericana de la
salud, la fecundidad de los países  en
subdesarrollo es de 66.5 nacimientos
por cada mil habitantes, mientras
que en los países desarrollados  es
de 46 por cada mil habitantes,

La L.I.E. Graciela Guzmán Bucio, inauguró la semana nacional de
la salud «prevención del embarazo en adolescentes… continuación
pág. 6

comentó que existen importantes
acciones que se tienen que tomar
para revertir esta situación y los
objetivos específicos de estas
campañas son difundir y
posicionar a los servicios
amigables, como espacios
específicos para la la atención a la
salud sexual y reproductiva  en
adolescentes con una oferta de
paquetes básicos y de acciones
de extramuros y comunitarias,
realizar acciones educativas,
informativas a los adolescentes,
entre otras.
Más tarde se realizó un recorrido
por los diferentes estands, donde
expusieron diferentes temas
referentes a la salud sexual.

MUNICIPIOS

José Luis Téllez Marín, presidió el acto
cívico conmemorativo al CCII aniversario
de la consumación de la independencia de

México.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 27
de septiembre de 2023.- Es claro
que todos como mexicanos nos llena
de orgullo este tipo de
conmemoraciones porque nos dejan
en claro la grandeza y la solidez de
nuestro querido México, y sin
distinciones, nos recuerdan que todos
defendemos la misma bandera y la
misma patria, lo anterior lo expresó
el presidente Municipal de Hidalgo
en el acto cívico donde se
conmemoró el CCII aniversario de
la Consumación de la Independencia
de México, el l acto se llevó a cabo
en el Hemiciclo a Hidalgo, en
presencia de funcionarios
municipales, maestros y alumnos de
distintas instituciones educativas.
Téllez Marín, luego de pronunciar
una reseña histórica de este

acontecimiento de la historia de
nuestra patria, dijo que la batalla
por nuestra libertad estuvo
alimentada de la sangre de hombres
y mujeres de gran valía; Indicó que
su legado de valentía y voluntad,
así como el amor por su tierra y sus
prójimos, debe seguir siendo
motivo de inspiración para darle
rumbo al quehacer público.
Dijo que de manera muy sabia lo
señalo, Guadalupe victoria,
«Cuando el pueblo salta sus
barreras, ningún esfuerzo es
bastante poderoso para
detenerlo», y como mexicanos
hemos demostrado la grandeza y
solidaridad que en nosotros yace
por la lucha continúa hacia la
igualdad, la equidad y la justicia
social.

Comentó que aquella gesta heroica
demuestra que el orgullo mexicano se
enciende cuando nos dicen que no
podemos vencer, sin embargo, día a
día libramos nuestras propias batallas
demostrándole a cualquiera que
nuestro poder tiene su bastión en la
esperanza del porvenir.
En el acto se llevaron a cabo los
honores a la Bandera a cargo de la
escolta de la dirección de Seguridad
Pública, bajo las órdenes de la banda

de guerra de la Escuela Secundaria
Federal Melchor Ocampo No. 1,
se entonó el himno Nacional
Mexicano a cargo de Jorge
Velázquez.
Acompañaron al presidente
Municipal, en el acto cívico, los
Regidores del Ayuntamiento de las
diferentes fracciones políticas, así
como funcionarios, directores y
coordinadores de área de la
administración Municipal.

José Luis Téllez Marín, supervisa el
proyecto de distribución y ubicación de la

feria de todos los santos.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 26
de septiembre de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado de
Regidores y personal de Obras
públicas, supervisa las instalaciones y
terrenos donde se estará instalando la
Feria de Todos los Santos 2023 que
será la última de esta administración
municipal.
Téllez Marín, manifestó que se
está trabajando con maquinaria
de l  ayuntamiento ,  en  el
mejoramiento de los terrenos de
los campos de fútbol de Tierras
Coloradas, así como terrenos
aledaños, donde se instalará la
Feria de Todos los Santos, con
muchos años de t radición;
Comentó que personal de la
dirección de obras públicas, fue
quien realizó el croquis, el cual se
está revisando y dándole el visto
bueno, donde y como se estarán
distribuyendo las diferentes zonas.
Agregó que en dichos terrenos se
estará distribuyendo el área de juegos
mecánicos, stands como zona
gastronómica, bares, venta de trastes,
foro de espectáculos, la Expo
Mueble, comercios varios y venta
de artesanías, dulces típicos y las

tradicionales nieves entre muchos
otros atractivos.
Dijo que se está trabajando también
en la contratación de los artistas que
se estarán presentando en esta Feria
de Todos los Santos y en los
próximos días se estará dando a
conocer el cartel oficial a la
ciudadanía.
Agregó que en la Plaza de Toros el
Relicario, personal de Servicios
Públicos Municipales, se encuentra
dándole el mantenimiento
correspondiente, como trabajos de
pintura, mantenimiento en el
alumbrado interior y exterior, así
como el reforzamiento del ruedo y
este listo para la corrida del primero
de noviembre.
Finalmente, manifestó que aquellas
personas que estén interesados en
instalar un stand en lo que será la
Feria de Todos los Santos, pueden
pasar a la dirección de Reglamentos
y Tesorería Municipal para que le
asignen un espacio.
Acompañaron al presidente en este
recorrido, los Regidores del
Ayuntamiento, Carlos Patiño Peña,
Fidel Mañón Suarez, así como
personal de la Dirección de Obras
Públicas.
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Zoo de Morelia cumple 53 años de
contribuir a la preservación de especies

Trabaja para posicionarse
como un parque ecológico de
referencia internacional.
Morelia, Michoacán, 30 de
septiembre de 2023.- El
Zoológico de Morelia celebra
53 años de existencia y de
contribuir a la preservación de
especies animales, y durante el
Gobierno de Alfredo Ramírez
Bedolla trabaja todos los días
para convertirse en un parque
ecológico de referencia
internacional.
El director Julio César Medina
Ávila, dijo que si bien, con el
paso de los años se ha
posicionado como uno de los
parques más importantes en el
país y en Latinoamérica, es
necesario recuperar el lugar que
tenía hace varias décadas.
«Se están realizando obras y
mejoras que no se hacían desde
más de 35 o 40 años en el espacio
físico, pero también se trabaja
en proyectos de educación
ambiental y conservación de
especies, no solo animales,
también de flora y del cuerpo de
agua que mantendrán a esta
institución como modelo
internacional para la
preservación de las especies en
peligro de extinción», dijo.
Añadió que el recinto es
actualmente un punto de
conexión entre la sociedad y la
naturaleza, al contar con más de
2 mil ejemplares y 376 especies
animales; además de 92 de flora
y 4 mil 243 árboles. En él se
puede disfrutar de los atractivos
tradicionales como el acuario,

herpetario, tren, tren terrestre,
Cabaña Encantada, y el
Ranchito, así como otros nuevos
como las lanchas de pedales, la
tirolesa y los triciclos acuáticos.
Medina Ávila explicó que los
proyectos que se tienen
contemplados van encaminados
a transformar al Zoológico en
un parque ecológico que sirva
de protección para los
ecosistemas que acoge y en el
que se genera la conciencia entre
la población sobre la
importancia del cuidado del
medio ambiente.
El director agradeció a la
sociedad por el apoyo durante
estos 53 años y recordó que
es con sus visitas como se
puede seguir rehabilitando el
parque y dando lo mejor a los
e jemplares .  También
reconoció el trabajo de las
más de 200 personas que
diariamente dan lo mejor para
lograr el bienestar de los
animales y que la población
disfrute en cada visita.
El Parque Zoológico Benito
Juárez abrió sus puertas un
miércoles 30 de septiembre
de 1970, materializando el
sueño del  señor Jesús
Guzmán Vil l icaña .
Construido a l  est i lo
«alameda», este espacio
ubicado al sur de la ciudad,
pr ivilegiado  desde sus
inicios por poseer un lago
natural, tuvo desde sus inicios
las características ideales,
para crear el primer recinto
faunístico de Michoacán.

Centro de Salud Mental y Adicciones de
Huetamo beneficiará a más de 41 mil

personas

Contará con servicios de
psicología, medicina general,
nutrición, servicio social,
ludoteca para terapia infantil,
y promoción contra las
adicciones.
Morelia, Michoacán, 30 de
septiembre de 2023.- El segundo
Centro Comunitario de Salud
Mental y Adicciones (Cecosama)
que se construye en Huetamo,
contará con los servicios de
psicología, medicina general,
nutrición, servicio social,
ludoteca para terapia infantil, y
promoción contra las
adicciones, para beneficio de 41
mil 973 habitantes de la región.
La Secretaría de Salud de
Michoacán (SSM) destacó que
la obra, que arrancó el pasado 22
de septiembre con una inversión
de 32 millones de pesos y que
quedará concluida en diciembre
próximo, forma parte de la
estrategia integral de atención a
la salud mental implementada por
el Gobierno de Alfredo Ramírez
Bedolla.
El centro comunitario contará
con dos consultorios de

psicología, un área de
estabilización, dos consultorios
de medicina general, farmacia,
central de enfermeras, área
séptica y ludoteca para
beneficiar a la población de
Huetamo, e incluso del estado
de Guerrero.
Para su operación, contará con
un director, médicos generales,
promotores en salud,
psicólogos clínicos,
enfermeras generales,
trabajadoras sociales y personal
administrativo; y atenderá de
manera gratuita a población sin
seguridad social con
padecimientos mentales o con
alguna adicción, y en caso de
ser necesario brindará
referencia al Hospital
Psiquiátrico de Morelia.
El primer Centro Comunitario
de Salud Mental y Adicciones se
encuentra en la capital
michoacana, y se tiene
proyectada la construcción de
10 unidades más, de las cuales,
cuatro estarán ubicadas en los
municipios de Uruapan,
Apatzingán, Zitácuaro y Sahuayo.
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Alistan marcha al Zócalo en demanda de
despenalización del aborto

Integrantes de diversas colectivas y agrupaciones se reúnen en la
Glorieta de las mujeres que luchan, en Paseo de la Reforma, previo
a la marcha hacia el Zócalo con motivo del Día de Acción Global por
el Acceso Legal y Seguro al Aborto, en la Ciudad de México, el 28
de septiembre de 2023. Foto Cristina Rodríguez

Exhorta Inmujeres a 21 estados a
despenalizar el aborto

El pañuelo verde, símbolo del derecho de las mujeres a decidir sobre
el abortar. Foto Cristina Rodríguez
La Jornada, 28 de septiembre de
2023.- En el contexto del Día de
Acción Global por la Interrupción
Legal y Segura del Embarazo en
América Latina y el Caribe (28 de
septiembre), el Instituto Nacional
de las Mujeres (Inmujeres) exhortó
a que las 21 entidades federativas
en México que aún no han
despenalizado el aborto «cumplan
la ley y eliminen barreras sociales y
culturales que impiden el acceso a
la interrupción legal del embarazo».
Además, demandó que en todo el
país se fortalezca la educación
sexual integral y el acceso a
métodos anticonceptivos seguros y
gratuitos como elementos
fundamentales para empoderar a
las mujeres y garantizar sus derechos
humanos y reproductivos.
«Desde el Inmujeres celebramos
los avances significativos alcanzados
en la lucha por los derechos de las
mujeres y la despenalización del
aborto y, conscientes de los desafíos
que aún hay por resolver,
celebramos la sentencia emitida por
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) el pasado 6 de
septiembre, que declaró
inconstitucionales los artículos del
Código Penal Federal que
criminalizan el aborto
autoprocurado y voluntario, con lo
que las mujeres o personas
gestantes podrán solicitar la
realización de un aborto en
cualquier institución de salud federal,
sin que ellas o el personal médico
que lo practique sean sancionados».
Para conmemorar este día e
impulsar la lucha de las mujeres, el
Inmujeres lanzó hoy en todas sus
plataformas el video Libertad de
elección: la lucha por el aborto legal

en México, que narra los obstáculos
que se han enfrentado desde 2007
para despenalizar el aborto.
«Sigamos avanzando hacia un futuro
en el que todas las mujeres puedan
vivir sin miedo, con autonomía sobre
sus cuerpos y ejerciendo plenamente
sus derechos».
Nadine Gasman, presidenta del
Inmujeres señaló que la Ciudad de
México fue la primera entidad en
donde se reconocieron y se crearon
las condiciones para el ejercicio de
los derechos sexuales y
reproductivos y lamentó que «ha
tomado mucho tiempo para que
otras entidades lograran lo mismo»
lo cual atribuyó al
«conservadurismo que hubo durante
tanto tiempo, y que todavía tenemos
que luchar contra este».
Pilar Muriedas Juárez, de Agenda
de las Mujeres Adultas Mayores
consideró que haber logrado la
despenalización en la capital del
país, «significó que había un
reconocimiento del derecho a
decidir de las mujeres y también el
derecho de acceder a servicios de
salud de manera gratuita».
María Consuelo Mejia Piñeros,
secretaria técnica de la Junta de
Gobierno del Inmujeres, precisó
que el aborto ilegal «lo que único
que hace es castigar a las mujeres,
sobre todo a las de menores
recursos».
Marta Ferreyra Beltrán directora
general de Política Nacional de
Igualdad y Derechos de las Mujeres
del instituto sostuvo que el acceso
libre y seguro a la interrupción legal
del embarazo en la Ciudad de
México «cambió el concepto del
abanico de derechos que teníamos
las mujeres en esta ciudad».

La Jornada, 28 de septiembre de
2023.- Previo a la movilización por
el Día de Acción Global por la
Interrupción Legal y Segura del
Embarazo en América Latina y el
Caribe (28S), integrantes de
diversas agrupaciones y colectivas
se reúnen en la denominada glorieta
de las mujeres que luchan, en
avenida Reforma para marchar
hacia el zócalo en demanda de la
despenalización en todo el país.
En dicha calle ya está cerrada la
circulación vehicular y los
comercios se encuentran
resguardados con vallas metálicas
para evitar algún tipo de destrozo.
También a las afueras de Palacio
Nacional se desplegó un operativo
con personal policiaco femenino,
las denominadas Ateneas que
cargan escudos y cascos. Toda esa
zona también está envallada.
La protesta está convocada por
Grupo de Información en
Reproducción Elegida (GIRE),
Católicas por el Derecho a Decidir
(CDD), Instituto de Liderazgo
Simone de Beauvoir (ILSB),
Luchadoras y Aborto para Todas,
entre otras.
También están otras como Las
Constituyentes Mx, Fondo Semillas,
Pan y Rosas y Libres y Combativas.
También en el Monumento a la
Revolución se encuentran
integrantes de otras colectivas, que
se sumarán a la marcha que
concluirá en el zócalo en donde se
espera habrá un mitin.
Debido a esta joranda de
movilizaciones fueron desplegadas
800 mujeres policías del
Agrupamiento Ateneas de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México.

Para el resguardo de la marcha 600
policías fueron asignadas, en tanto
que 200 más estarán pendientes en
caso de que se requiera de mayor
apoyo. Con el operativo las
autoridades buscan garantizar la
seguridad de las asistentes.
Ante los conflictos viales que se
generarán durante la movilización
150 elementos de la Subsecretaria
de Control de Tránsito realzarían
los diferentes cortes a la circulación
sobre la avenida Paseo de la
Reforma y calles aledañas.
Alrededor de 30 paramédicos del
Escuadrón de Rescate y Urgencias
Médicas se mantiene alerta con diez
ambulancias, seis motoambulancias
para atender cualquier emergencia
médica que pueda presentarse
durante el paso de los contingentes.
Personal de la Comisión de
Derechos Humanos participa en la
marcha y estarán atento para que el
despliegue policiaco se realice con
forme a la Ley Nacional del Uso de
la Fuerza y se apliquen los protocolos
de actuación policial para la
protección de personas en el
contexto de manifestaciones y
reuniones, así como el de prevención
de violencias y actos que
transgreden el ejercicio de derechos
durante las manifestaciones y
reuniones de la Ciudad de México.
No obstante, los policías tienen la
orden de que, en caso de ser
necesario, se llevarán a cabo
encauzamientos supervisados por
visitadores del organismo para
evitar que personas con martillos,
bombas molotov, petardos, tubos,
palos y otros objetos, pongan en
peligro la integridad física de las
mujeres que participen en las
movilizaciones.
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¿Quién es el verdadero saboteador del G20?

Por Xin Ping
Publicado: 28 de septiembre de 2023

Foto del G20: VCG
La XVIII Cumbre del G20
concluyó en Nueva Delhi.
Como era la primera vez que
la India organizaba un evento
multilateral de tan gran escala,
esta cumbre recibió más
atención de lo normal. Por
invitación de la India, el
Primer Ministro chino Li
Qiang asistió a la cumbre y
explicó las opiniones y
posiciones de China sobre la
cooperación del G20,
contribuyendo a los
resultados fructíferos de la
cumbre con su apoyo
inquebrantable a los países
en desarrollo y su compromiso
con el desarrollo común.
Por extraño que parezca, se
difundieron rumores de que
China no presta suficiente
atención al G20 ya que la
delegación no estaba
encabezada por el presidente,
que China favorece a los
BRICS sobre el G20 y tiene la
intención de ampliar el
primero para reemplazar al
segundo. ¿Se mantienen estos
argumentos?
Como miembro fundador y
colaborador activo del G20,
China siempre ha otorgado
gran importancia a este grupo
y apoyado su trabajo.
Comparte sus ideas y
propuestas con los socios del
G20 para mejorar la
gobernanza económica
global, como promover un

crecimiento global inclusivo
e innovador, y pedir que el
sistema financiero
internacional sea más justo y
estable. Y siempre está
dispuesto a ayudar a forjar un
consenso, ya que, en opinión
de China, la solidaridad y la
cooperación dentro del G20
son de vital importancia para
abordar los riesgos y desafíos
a la economía mundial y el
desarrollo global. Tal como
ha dicho Amitabh Kant,
sherpa del G20 por la India,
China es un actor multilateral
y trabajó junto con la parte
india y la apoyó en todas las
iniciativas clave de
crecimiento y desarrollo.
En la Cumbre de Nueva Delhi,
China continuó trabajando
con un espíritu de cooperación
y expresó su esperanza de
una recuperación económica
global, y fue el primer país en
declarar abiertamente su
apoyo a la membresía de la
Unión Africana en el G20,
pidiendo a las instituciones
financieras multilaterales que
mejoren la representación de
los países africanos. Estas
acciones contribuyeron
significativamente a uno de
los mayores resultados de esta
cumbre. Es por eso que el
Ministro de Asuntos
Exteriores de la India,
Subrahmanyam Jaishankar,
elogió a China por su gran

apoyo a los diversos
resultados.
A diferencia de China, un
país que a menudo afirma
«estar unido» a la India utilizó
esta Cumbre para amplificar
las «diferencias», tratando de
vender sus propias ideas sobre
geopolítica en esta plataforma
económica global. Continuó
poniendo la crisis de Ucrania
sobre la mesa como lo hizo
durante la Cumbre de Bali el
año pasado y trató de
aprovechar esta oportunidad
para acorralar a algunos y
señalar a otros que no
siguieron el juego. Para este
país, el G20 no necesita ser
un grupo responsable que
trabaje en unidad para
encontrar soluciones a los
desafíos que enfrenta el
mundo, sino más bien un foro
para impulsar su propia
agenda egoísta.
Otro área de especulación que
merece vigilancia es la de que
con la reciente ampliación de
los BRICS, China planea
reemplazar el G20 con unos
BRICS ampliados, creando
una confrontación entre
diferentes bloques. Este
pensamiento sólo puede venir
de aquellos que nacieron con
una peligrosa mentalidad de
conflicto y la ley de la selva.
Es cierto que, como
plataforma importante para
la cooperación entre mercados
emergentes y países en
desarrollo, los BRICS se están
ganando el corazón de cada
vez más países debido a su
compromiso de defender el
multilateralismo, promover la
reforma del sistema de
gobernanza global y aumentar
la representación y la voz de
los países. Sur Global. Es una
trayectoria imparable que los
BRICS tengan más estados
miembros desde que fueron

concebidos como un
mecanismo abierto e
inclusivo. Los círculos
pequeños o los bloques
exclusivos no están a su favor
y la mentalidad de la Guerra
Fría es incompatible con la
filosofía fundadora de los
BRICS.
Para China, los BRICS, así
como otros marcos
multilaterales como el G20,
la OMC, la APEC y la OCS,
sirven como plataformas para
la cooperación internacional.
Proporcionan mecanismos
para resolver desacuerdos y
promover un orden
internacional de posguerra
más justo y equitativo. A
juzgar por su práctica, parece
que China no tiene ningún
interés en construir «patios
pequeños con vallas altas»
como lo hace algún país.
Fomentar este tipo de
especulaciones sobre China
obviamente tiene como
objetivo dañar la reputación
de China, lo que bien puede
ser en vano. Lo realmente
perjudicial es vender la idea
de una confrontación de
bloques, ya que exacerba las
tensiones y alimenta las
escaladas sin contribuir a la
confianza mutua. Esta idea
infunde una sensación de
pánico en la opinión pública,
y peor aún es utilizar este tipo de
narrativa como excusa para resistir
e incluso sofocar una floreciente
plataforma de cooperación como
los BRICS. No le hará ningún
bien al mundo, incluido Estados
Unidos. El mundo necesita
permanecer en alerta.
El autor es comentarista de
asuntos internacionales y
escribe regularmente para
Xinhua News, Global Times,
China Daily, CGTN, etc. Puede
comunicarse con él en
xinping604@gmail.com.
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Ingresos petroleros caen 25.2% anual en

enero-agosto: SHCP

Bombas petroleras en imagen
de archivo. Foto Ap
Por: Alejandro Alegría
La Jornada, Ciudad de México,
29 de septiembre de 2023.- La
reducción del precio del crudo y
la apreciación del peso en los
primeros ocho meses del año
causó que los ingresos petroleros
cayeran una cuarta parte en
comparación con el monto
observado en el mismo periodo
del año pasado, según datos de
la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP).
Entre enero y agosto la federación
percibió 707 mil 764 millones de
pesos, monto menor en 196 mil
millones de pesos frente al
esperado en el presupuesto para
este año y 25.2 por ciento real
menor frente a los 892 mil 165
millones de pesos reportado en
igual periodo del año pasado.
Datos de Petróleos Mexicanos
(Pemex) indican que el valor del
barril en el periodo de referencia
se ubicó en 67.88 dólares,
cuando el año pasado en igual
lapso era de 94.95 dólares,
debido a la guerra en Ucrania.
Aunado a ello, en enero-agosto
el peso se ha fortalecido y la
divisa estadunidense ha llegado
al piso de los 16.68 pesos, con lo
que rompió la barrera de los 17
pesos.
No obstante ,  Hacienda
consideró que México ha
mostrado  fortaleza  en  la
recaudación tributaria.
Los ingresos tributarios se
ubicaron en 2 billones 996 mil
millones de pesos, cifra que se
tradujo en un crecimiento de 7.7
por ciento respecto a los 2
billones 621 mil millones de pesos

registrados por Hacienda en los
primeros ocho meses de 2022.
El dato de ingresos tributarios es
menor a los 3 billones 115 mil
millones que presupuestó el
Congreso de la Unión.
La recaudación del impuesto
sobre la renta, asociado a la
actividad económica, fue de un
billón 745 mil millones de pesos
en enero-agosto del año pasado,
monto que se tradujo en un
avance de 3.6 por ciento frente
al billón 588 mil millones de pesos
reportados en igual lapso del año
pasado. Hacienda destacó que
el dato de los primeros ocho
meses fue mayor en 46 mil
millones de pesos frente al igual
lapso del año pasado.
Hacienda subrayó que el
resultado se debe al aumento de
salarios, el elevado nivel de
empleos y las mayores ganancias
de las empresas.
La percepción del impuesto al
valor  agregado,  que  es tá
relacionado al consumo, fue 836
mil millones de pesos, monto que
observó una caída de 8.6 por
ciento frente a 860 mil millones
de pesos reportados en enero-
agosto de 2022. El dato fue menor
en 129  mi l  mil lones  en
comparación con lo aprobado
en el presupuesto.
Lo anterior se explica por la
apreciación del peso y al
incremento  en las
compensaciones y devoluciones
por parte del SAT.
El gasto público total fue de 5
billones 460 mil millones de
pesos, dato que observó un
aumento de 4.7 por ciento en
términos reales respecto a igual
lapso del año pasado. Sin

embargo, el dato es menor en
288 mil millones de pesos frente
al presupuesto aprobado para
este año.
Hacienda resaltó que «el gasto
en protección social y educación
continuó  aumentando en
beneficio de las  familias
mexicanas. Durante estos ocho
meses, el gasto en estos rubros

Crédito al consumo observó su mejor
crecimiento en 21 meses: BdeM

Fachada del edificio del Banco de México. Foto Roberto García
Ortiz / Archivo
La Jornada, Ciudad de México, 29
de septiembre de 2023.- El saldo
de la cartera de crédito vigente que
otorga la banca comercial al
consumo ascendió en agosto a un
billón 339 mil millones de pesos,
monto que se tradujo en un avance
de 12.9 por ciento real frente a igual
lapso del año pasado, informó este
viernes el Banco de México
(BdeM).
Los datos sobre los agregados
monetarios muestran que en el
octavo mes del año el financiamiento
otorgado por las instituciones
financieras privadas fue mayor en
21 mil millones de pesos frente al
octavo mes de 2022.
De acuerdo con el banco central, el
saldo de la cartera de crédito
otorgado por la banca comercial
creció 12.9 por ciento en agosto
frente a igual periodo del año pasado,
lo que representó su mayor
incremento, después de 21 meses
de retrocesos.
El subsegmento con mayor
crecimiento fue tarjetas de crédito,
cuyo saldo ascendió a 507 mil
millones de pesos, dato que observó
un crecimiento de 17.2 por ciento
en términos reales a tasa anual.
Los créditos otorgados para
adquirir bienes de consumo duradero
ascendieron a 212 mil millones de
pesos en el octavo mes del año,

monto que significó un avance de 12
por ciento a tasa anual, impulsado
principalmente por el financiamiento
automotriz que creció 13.9 por ciento
al ubicarse en 178 mil millones de
pesos.
Los créditos de nómina, cuyo saldo
se ubicó en 348 mil millones de pesos.
La cifra se tradujo en un incremento
de 10.5 por ciento frente a agosto
del año pasado.
El saldo de crédito de las instituciones
bancarias comerciales para vivienda
ascendió en el octavo mes a un billón
284 mil millones de pesos, cifra que
se tradujo en un aumento de 5.5 por
ciento frente a igual lapso del año
pasado.
En agosto el crédito vigente de la
banca comercial al sector privado
registró un saldo de 4 billones 461
mil millones de pesos, monto que
significó un aumento de 6.0 por ciento
real anual. El dato es superior al
observado en el mismo mes del año
pasado, cuando creció 3.33 por
ciento.
En el octavo mes del año el crédito
de la banca comercial continuó
avanzando y registró su
decimoséptimo incremento
consecutivo, después de una racha
de 20 meses en terreno negativo,
derivado del impacto de la pandemia
en la demanda de crédito, por parte
de los agentes económicos.

se incrementó en 7.9 y 6.6 por
ciento anual, en términos reales,
respectivamente».
Al cierre de agosto, la deuda neta
del gobierno federal se ubicó en
12 billones 61mil millones de
pesos, mientras que mientras que
la deuda neta del sector público
se situó en 14 billones 276 mil
millones de pesos.
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Continuación edición de la semana pasada
MENTIRAS

Contaba con una pata de palo, que
se amarraba a partir del medio muslo
de la pierna derecha. La presumía y
la levantaba como un trofeo valioso,
al tiempo que lanzaba sonoras
carcajadas. Contaba que había sido
garrotero en los ferrocarriles
nacionales y que una maldita máquina
con hambre lo había mordido, lo
había lisiado, pero perdonándole la
vida; ¿o él se la había arrebatado?
No lo había matado, seguía con vida
y el Zarampa volvía a reír.
Tenía un hijastro que de vez en
cuando lo visitaba, por uno o dos
días cuando más, porque al tercer
día, lo pateaba con su pata de palo
y lo corría. Siempre reptía que no
soportaba monsergas.
Atrás del mostrador, en un privado
encortinado, estaba una mesa
chaparra,
donde a diario tomaba copa y jugaba
baraja con sus amigos. A uno de
ellos le apodaban el Coyote. Era
soltero y vicioso, incluso con toques
de marihuana, siendo el eterno
desempleado. Otro era el teniente
Mendieta, un militar remilgado y
lampiño. Ocupaba el tercero o
cuarto mando de la guarnición militar
ubicada a escasos metros de la
catilucha. Para completar el cuarto,
los acompañaba don Bonifacio, un
español gallego, dueño del molino
de harina de la localidad.
Regresamos al inicio para observar
la acera orientada al Sur, frente a la
que acabamos de describir. Aquí
nada más vivían tres vecinos,
distribuidos de la manera siguiente:
enfrente del camposanto estaba una
casa mediana, cubierta de azulejos
coloreados, a los lados contaba con
terrenos grandes circulados con
bardas altas, rematadas con
pedacería de vidrios de botella, fijos
dentro de una capa de argamasa.
La casa siempre se mantenía cerrada
el mayor tiempo, aunque estaba

habitada por un cuidador viejo
llamado Isaías, que la tenía
descuidada. Al frente, en la banqueta,
pasaban los días amontonándose la
basura. Solo durante el mes de
noviembre todo cambiaba y nacía la
limpieza, preparándose a recibir, una
vez por año, al ma trimonio de los
Estrada, que permanecía máximo
dos semanas. Siempre arribaban
antes del día de muertos, en un
fordcito manejado por el hombre.
Llegaban siempre los dos, solos;
sentados en el asiento delantero. El
hombre vestía traje de casimir, con
coderas de gamuza en el saco.
Cubría su cabeza un sombrero de
bombín hecho de fieltro color rata,
con una cinta gruesa en la base de la
copa, tejida en raso negro. Usaba
una corbata de seda roja, prendida
por un alfil de oro brillante. Su porte
de- notaba un ser turbado que se
esforzaba por aparentar tranquilidad,
pero lo delataba un tic nervioso:
golpeaba con los dedos de las manos
el volante del coche. La mujer a su
lado iba muy elegante con traje sastre,
mostraba collares de perlas, pulseras
y un anillo de rubí. Su figura destacaba
una cintura pequeña, esbelta, sus
pechos se mostraban erguidos
perfectos, su imagen respiraba
soberbia, orgullo, insolencia; su rostro
perdido disimulaba el enfado y un
rencor subterráneo, parecía el
prototipo de la hipocresía. A pesar
de todo, la belleza de sus joyas y su
hermosura atraían las miradas
atónitas de los vecinos, que los
saludaban con amabilidad, como si
estuvie ran ante una aparición etérea
y fuera de este mundo.
Ella no saludaba a nadie pero sonreía
forzada, con un rostro maquillado
que parecía de artista. Daba la
impresión de ser una urraca muy
fina, brillosa, con secretos y
turbulencias, con un accionar en
círculos, como pisando las estrellas.

Entraban a su casa y no se les volvía
a ver, hasta el 2 de noviembre, que
iban al cementerio muy   elegante,
seguidos por el servil Isaías. Isaías
llevaba un gigantesco ramo de
alcatraces que apenas podía cargar.
Siempre las mismas flores, por años.
Caminaban por todas las tumbas,
hasta llegar al fondo del panteón, al
oriente de lado izquierdo, donde se
mantenían de pie, silenciosos frente
a una tumba por espacio de media
hora. Isaías colocaba las flores
encima de la lápida. Acto seguido
regresaban a su casa y de un
momento a otro ya no estaban, se
habían ido. Un año más tendrían que
esperar los vecinos para volver a
sorprenderse con el espectáculo.
Al centro de la cuadra, colindando
con la casa de los azulejos vivía
Doña Romualda, vestida siempre
de negro. Hacía dos meses había
enterrado a su esposo muerto por
un ataque de apoplejía. En vida,
fumaba muchos puros y comía o
más bien tragaba como animal de
engorda. Ella, por su físico, entraba
al rango de los monstruos: pesaba
130 kilos o quizá más. De cuerpo
ancho y voluminoso, desbor dado y
gelatinoso. Si con imaginación la
pudiéramos dividir, saldrían bien a
bien tres cuerpos. Su cabeza,
chiquita, parecía una bola de golf,
sobre un montículo alto, lleno y
ancho. No caminaba, más bien
arrastraba con lentitud las columnas
de sus piernas, apoyándose en un
robusto bastón, con pomo de
madera con incrustaciones de marfil.
Contaba con dos hijos mayores,
que residían en Chicago. Hacía
tiempo que se habían ido de mojados
a probar fortuna: a servir mesas en
restoranes, a lavar platos, limpiar
alfombras. Cuando vinieron a
enterrar al padre, estaban
cambiados: de perros flacos y
cenizos como se fueron, llegaron
fuertes, llenos, con mucha energía y
despabilados. Y claro que
mostraban, o más bien pre- sumían
de contar ya con sus centavitos.
Informaban que allá en Estados
Unidos eran jefes, pero estos cuentos
se con- vertían en realidades
virtuales. El ser humano requiere de
mentiras en algunos casos, ¿o en
muchos?, que cambien su realidad.
Algunos compañeros que estaban
con ellos en Chicago eran más
sinceros y se reconocían como
simples gatos de los americanos.

Como fuera, vivían mejor allá que
aquí. Además por qué iban a
disgustarse por ser gatos, ¿acaso no
era cierto que su madre se parecía y
le decían la Gran Gata de Angora?
Esta acera terminaba haciendo
esquina, ocupando casi una tercera
parte de la cuadra. Aquí se levantaba
un edificio grande y viejo, en forma
de un gran almacén, con una entrada
mediana al inicio y una gran entrada
al final, llegando ésta casi a la esquina.
Ahí se localizaba el congal del pueblo
y sus alrededores. Aquí era donde el
placer, la lujuria, la locura y la
enfermedad empujaban rápidamente
hacia la decadencia. Pero también
había ternura, dolor, deseos y sueños,
amor y odio; rapacidad y
depravación. Aquí no había deberes,
solo un mercado sórdido y triste.
Cuando tarde, la acción empezaba a
las ocho de la noche, las bombillas se
encendían, las luces resplandecían
en su interior, se oía una música
pegajosa, ejecutada por una orquesta
pequeña compuesta por un clarín,
una trompeta, dos tambores, un bajo,
un violín y un piano viejo, todos
juntos.
Se escuchaban los gritos, murmullos,
risas, susurros, todo un maremagno
creando las condiciones para un fácil
mercado carnal. Si se tenía el cuidado
de pasar lentamente, frente a la gran
entrada, y mirar hacia adentro, se
podía ver en la pared de enfrente un
mural vulgar, en el que estaban
pintados —con pintura de aceite—
cuerpos de mujeres desnudas,
bañándose en un arroyo con jícaras.
Más allá, ocupando la mayor parte
de la pintura, destacaba, desnuda
también, una mujer tendida en un
verde césped, tocándose con una
mano su vulva, ensortijada con
abundante bello negro, y con la otra
mano, sus dedos posaban sobre un
pezón os- curo que salía de su seno
rosa. La mirada de este desnudo
tenía un brillo insinuante y pervertido.
Además de las figuras humanas, el
mural estaba ambientado con árboles
y malezas. Esta pintura ejercía en los
timoratos acomplejados una presión
para apurar el enlace carnal. Esta
manifestación contaba con la magia
de extinguir defectos y aumentar los
atributos femeninos. Las mujeres
reales llevaban las más- caras de las
cortesanas, víctimas de su propia
defraudación, viviendo en un abismo
informe, tenebroso como mundo
subterráneo. El gozo y la satisfacción
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pasajera les rompía las almas en
astillas, envejeciéndolas y
postrándolas en la desesperación y
el olvido, para cerrar la prisión con
la total soledad.
La dueña de este antro, también
medraba con su cuerpo. Con poco
orden y por descuido había
procreado dos hijos bastardos, con
hombres diferentes, que aún eran
pequeños y por ello no tenían el
juicio para entender el comercio de
doña Luisa, su madre.
Todos los días, avanzada la mañana,
salían las mujeres: demacradas,
desveladas, medio desnudas,
descuidadas, con los cabellos en
desorden, lisas de la cara, pálidas,
sin pintura ni máscaras actoras; con
sus cigarros prendidos entre los
dedos de una mano, fumando
nerviosas, con crudas que las hacían
temblar y estremecerse en sus
frágiles cuerpos. Atravesaban la calle
empedrada y emprendían sus pasos
a la tenducha de la esquina para
comprar pescados enlatados, pan
de centeno, queso, crema. Además
buscaban lo más importante: un trago
rápido de aguardiente que las
calmara y les devolviera el equilibrio
a un cuerpo y una mente azotados
por la resaca.
Éstas eran acciones diarias,
repetitivas, que como columpios no
pasaban de un límite de movimiento,
acotado, igual, sin cambios,
formando una cárcel de tedio, de
aburrimiento de vida.
Graco, alto, largo y seco, como ya
dijimos, estaba transformándose en
un nuevo ser. Las hormonas hacían
el trabajo de la evolución. Había
alcanzado la edad en donde ya
podría engendrar si fuera el caso,
pero como todos los jóvenes de esa
edad, se manejaba con temor,
aprendiendo nuevas experiencias,
buscando el placer, practicando con
o sin medida el onanismo. Buscaba
donde meter ese animal nervioso
que a cada momento, a cada rato,
sin avisar, se para, se yergue, necio
a guardar la compostura.
Graco formaba parte de la selección
de básquetbol de la escuela
secundaria, donde cursaba el tercer
grado. Era un buen jugador pero se
creía estrella, solo porque las chicas,
sus compañeras, le aplaudían
poseídas, gritaban chillando, aullaban
con desenfreno, llenas de algarabía
y con secretos deseos no
pronunciados. Cuando canasteaba,

encestando uno y otros más puntos,
su yo interno se hinchaba, aumentaba
de volumen, haciéndolo perder a
ratos el piso. Niño joven, bien criado
con todas las comodidades y casi
sin responsabilidades, salvo
presentar buenas calificaciones,
pero para él eso «era gallo muerto».
También formaba parte, como
trompeta, de la banda de guerra de
la escuela, acompañado por sus
compañeros y por el retumbar de
los tambores a la vez que marchaban
por las calles del pueblo a la cabeza
de los desfiles. En esos días vestía
chaquetón militar, con dos
hombreras doradas, en listas de hilos
cortos color oro, y más abajo en los
antebrazos, los golpes fijos, cayendo
como enredaderas en total
desorden. Al contrario, las borlas,
de color rojo vivo encarnadas, se
movían en armonía. Formaban un
ángulo recto con el brazo al subirlo
para llevarse la boquilla de la
trompeta a los labios y soplar las
notas aprendidas de las marchas.
Marchaba vistiendo pantalones
blancos rectos de lino, con una cinta
de seda que bajaba por los lados de
afuera de ambas piernas y al centro
de las mismas. Golpeaba el
empedrado con botines negros de
resorte, con tacón y suela gruesa,
portando una gorra militar, con el
escudo de la escuela bordado al
centro y una visera negra de plástico
que reflejaba la luz del sol. Todos
los músculos tensos marchando con
gallardía, tocando a intervalos
marchas ruidosas o, ya en los actos
cívicos, en el hemiciclo, dianas
saludando los discursos de los
burócratas del gobierno, a los que
Graco no escuchaba. Todos decían
que los gobernantes eran falsos.
Todos sabían que el poder los
convertía en arrogantes, que su
función estaba llena de pillerías y
robos que justificaban con una
actitud cínica; en fin, ser burócrata
por nombramiento, o por elección,
en su mayoría era sinónimo de ser
venal. Para Graco, los días en que
se conmemoraban las efemérides
de los actos de los héroes de la
patria eran días de orgullo y fatuidad.
Como todo joven ignorante, estaba
seguro de que su resplandor y
energía le bastarían para comerse al
mundo y al sexo opuesto. Pero en su
interior la con- ciencia declaraba
muchas dudas, muchas interrogantes
y pocas respuestas. Esto le producía

sobresaltos, al igual que varias
imágenes que absorbía del medio. A
veces le parecían mitologías, llenas
de milagros. Sospechaba que le
trastocaban la intuición y los sentidos,
y aun cuando se presentaran como
naturalezas empañadas por la ilusión,
al desaparecer le dejaban solo
estremecimientos.
Uno de tantos días, al medio día, al
salir de clases, se fue con los amigos
al monte, llevando su primera botella
de ron. Uno de sus amigos, el de
mayor edad, ya era versado en estas
experiencias y los iba a iniciar en la
práctica que marca el rito al dios
Baco.
El calendario marcaba el 14 de
septiembre. Sentados bajo la sombra
de un árbol, los jóvenes se hacían
bromas. Comenzaron a libar, cuando
el cielo se puso gris, las nubes se
perseguían en tropel, chocando una
con otra y en un segundo se
rompieron, liberando una tormenta,
un diluvio compuesto por gruesas
cascadas de agua.
Los jóvenes corrieron a la choza
más cercana propiedad de un hombre
llamado Eudoro, que criaba gallinas.
Su comercio consistía en vender
huevos de rancho en la ciudad. Los
recibió con una sonrisa burlona, pero
con gran solicitud y cariño.
Bajo el tejado de la choza, estuvieron
observando la tormenta. Los rayos
explotaban, se sucedían uno a
continuación de otro; duró desatada
la tormenta como una hora y luego
poco a poco se convirtió una llovizna,
que se fue haciendo rala, hasta cesar.
Volvió a salir el sol ya casi en su
postrera huida, originando un
crepúsculo violento. A lo lejos, sobre
montañas cubiertas de bosques, se
veían los colores amarillos fuertes y
claros; los rojos y los violetas
mezclados cambiaban e iban
cediendo a un plomo tirando a negro.
A medida que se ocultaba la mitad
última del disco solar, desaparecía
detrás de la línea del horizonte. Los
mechones prendidos, en llamas,
dentro de la choza, gritaban la llegada
de la noche.
Los amigos venían bajando la colina
rumbo al pueblo. En la plaza de
armas se separaron y Graco se dirigió
a su casa.
Para esa hora el regocijo en la casa
de forma de almacén ya había
iniciado. Graco, aunque algo mojado,
sentía un calorcito que se le subía por
el pecho y se refugiaba en su cabeza.

Sentía júbilo, producto quizá de sus
primeras cuatro copas. Al pasar
frente al zaguán mayor de la casa de
prostitución, vio en el quicio de la
puerta a una muchacha joven muy
bien pintada, con un yérsey cuyo
escote amplio y temerario dejaba
ver el nacimiento de la línea de sus
senos. Traía una falda corta que
dejaba descubierta gran parte de sus
pantorrillas, llenas, a punto de
explotar; encarnadas y tersas. Al ver
pasar al joven, la muchacha le sonrió,
mostrando una dentadura pequeña
de marfil, perfecta. Sus labios los
mordía despidiendo calor de hoguera
de intensa fuerza quemante, al tiempo
que le decía:
—Ven papito y... te doy todo.
El joven se paró en seco por un
momento y dudo de seguir adelante.
Ella al ver su indecisión lo apuró:
—Graco, ¡vamos! Decídete, nene.
Él sintió temor. Reinició su camino,
acelerando sus pasos en silencio, sin
abrir la boca. Iba entrando a su casa,
cuando se dejó venir, otra vez la
lluvia, pero ahora como llovizna,
suave, sedosa, pareja, insistente,
haciendo entender que su duración
no tendría fin.
Las luces estaban apagadas y el
corredor que llevaba a su cuarto
estaba inundado con una capa muy
fina de agua. La luz de la luna creaba
fantasmas, pero alumbraba todos
los contornos; él sabía que a esa hora
sus padres estaban en su visita
semanal con don Melchor, el cura
del lugar, a donde iban a tomar
chocolate, panecitos y, alguna que
otra vez, canapés.
Entró a su recámara y comenzó a
desnudarse. Se le vinieron a la mente
los ojos de la muchacha, de iris
abierto, pidiéndole sus caricias, y su
actitud de rechazo. No se perdonaba
haberla repudiado y le asaltó la duda
de que tal vez él no era capaz de
proporcionar placer. Como un
repique cambio la idea y se acordó
de que al otro día, que era quince de
septiembre, tenía que estar a las
cinco de la mañana en los arcos del
edificio de la Presidencia Municipal,
para izar la bandera junto con la
banda de guerra. Terminó de
desvestirse, se puso un pijama y
entró a la cama.

Por Carlos Ramos Blancas

Continua en la próxima
edición



Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019Semana  del  25  al  30   de septiembre de  2023

14
CIENCIA 

Un nuevo estudio con ratones desafía la
teoría actual sobre la causa del alzhéimer

CC0 / Unsplash /
Sputnik, 28 de septiembre de 2023.-
Un nuevo estudio en ratones sugiere
que la causa de la enfermedad de
Alzheimer puede no ser la
acumulación de grupos de beta-
amiloide en el cerebro, sino más bien
roturas en las conexiones —
sinapsis— entre las células
cerebrales. El hallazgo nos acerca a
la consecución del tratamiento del
alzhéimer.
Al manipular los procesos naturales
de edición del ácido ribonucleico
(ARN) en ratones modelados para
reflejar los síntomas del alzhéimer,
los investigadores impidieron que se
rompieran las conexiones en sus
cerebros. La memoria se restauró
sin eliminar los grupos de proteínas
que se cree que causan la
enfermedad, lo que sugiere que el
daño entre las neuronas era un
problema crítico.
El hallazgo proporciona una nueva
comprensión de la enfermedad de
Alzheimer y un enfoque que
potencialmente podría abordar la
pérdida de memoria en los pacientes
con este mal.
El equipo es optimista en cuando a
convertir este proceso en un
tratamiento viable para los humanos.
«Las personas que viven con
alzhéimer experimentan una pérdida
de estas conexiones de las células
nerviosas que causa una pérdida
debilitante de la memoria, que es
sinónimo de la enfermedad. Ahora
tenemos pruebas convincentes, en
un modelo de Alzheimer, de que es
posible prevenir la degradación de
estas sinapsis», declaró el
neurocientífico Bryce Vissel de la
Universidad de Nueva Gales del Sur
en Australia.
El ARN, una molécula con múltiples
talentos que ayuda a procesar la
información genética, sufre cambios

incluso después de producirse, los
que pueden afectar su
funcionamiento.
Uno de estos cambios, llamado
edición de ARN, implica cambiar su
secuencia, lo que a su vez podría
afectar el funcionamiento de la
proteína que codifica. Este proceso
de edición ocurre mayormente en el
cerebro y es importante para el
funcionamiento de los recuerdos.
Las enfermedades
neurodegenerativas, incluida la
enfermedad de Alzheimer, se han
relacionado con que la edición de
ARN no funcione correctamente.
En el alzhéimer, los cambios en las
sinapsis relacionadas con la memoria
están relacionados con el deterioro
cognitivo.
La investigación demostró que existe
un lugar específico para cambiar una
proteína llamada GluA2, que forma
parte de un receptor que ayuda a las
neuronas a comunicarse entre sí.
Hay evidencia de que la edición
ocurre menos en este sitio en
personas con enfermedad de
Alzheimer, lo que puede contribuir a
la neurodegeneración.
El cambiar el patrón de edición en
este sitio en un modelo de ratón con
enfermedad de alzhéimer disminuyó
varios síntomas de la enfermedad,
como la pérdida de neuronas, la
pérdida de espinas dendríticas –
protuberancias de las neuronas que
son esenciales para las funciones
sinápticas – y problemas de
memoria.
Por lo tanto, la edición de ARN,
especialmente en el sitio identificado,
puede ser una parte clave de cómo
progresa la enfermedad de
Alzheimer, arrojando luz sobre
nuevas formas de comprender y
tratar la enfermedad.
«La edición de ARN se puede utilizar
como un ‘interruptor molecular’. Al

accionar el interruptor en los
modelos de ratones que utilizamos
en nuestra investigación, pudimos
evitar que se rompieran las
conexiones de las células
cerebrales», explica Vissel.
También se ha sugerido desde
hace mucho tiempo que los
desequilibrios en los niveles de
calcio desempeñan un papel en el
alzhéimer. Los investigadores
modificaron el proceso de edición
de ARN específico de manera
que afectase el flujo de calcio en
las células nerviosas y observaron
cambios positivos tanto en ratones
de control sanos como en
MODEL-AD – desarrollo y
evaluación de organismos modelo
para la enfermedad de Alzheimer
de aparición tardía.
Los resultados sugieren que la
edición de ARN desempeña un
papel en la regulación de las

estructuras que conectan las células
nerviosas tanto en cerebros sanos
como enfermos. Dirigirse a este
proceso específico de edición de
ARN podría mejorar potencialmente
la supervivencia de las células
nerviosas y mejorar la memoria en la
enfermedad de Alzheimer.
Vissel aclaró que la edición de ARN
funcionó para restaurar las conexiones
de las células nerviosas sin tener que
eliminar ningún amiloide del cerebro
de los animales. Esto, a su vez,
rescata la memoria, ofreciendo una
nueva forma de comprender y tratar
la enfermedad.
«Habiendo demostrado que prevenir
la pérdida de sinapsis ofrece un
camino a seguir para tratar el
alzhéimer, nuestro equipo ahora
acelerará el trabajo hacia el desarrollo
de un tratamiento eficaz para esta
devastadora enfermedad», concluyó
el científico.

Virus que afecta a conejos puede ayudar a
luchar contra el cáncer de seres humanos

NOVOSIBIRSK (Sputnik)27
de septiembre de 2023—
Científicos de la Universidad
Sirius (la ciudad de Sochi)
probaron la eficacia del virus
de mixoma, que se propaga
en las células de los conejos,
para luchar contra los
tumores malignos en seres
humanos, informó a los
periodistas el científico de
esa Universidad, Alexandr
Malogolovkin.
«El virus de mixoma no
representa un peligro para los
seres humanos, se reproduce
solo en las células de los
conejos, pero infecta y mata
con eficacia las células
cancerosas», explicó al
intervenir en el foro
OpenBio, celebrado en la
tecnópolis Koltsovo, situada

en la ciudad siberiana de
Novosibirsk.
El científico refirió que durante
un experimento a los ratones les
inyectaron células cancerosas,
obteniendo en 8 o 9 días un
tumor de tamaño de una nuez,
luego les infectaron el mixoma
y pudieron observar la
disminución paulatina del tumor.
«El tumor en ratones disminuía
50 veces o más, lo que prueba la
eficacia de ese método», indicó
y agregó que el virus de mixoma
también destruye células
cancerosas humanas, en la
probeta.
El próximo paso a dar consistirá
en experimentar con ratones
transgénicos, a los que se les
inyectarán tumores del ser
humano, se espera montar tal
experimento en 2024, informó.



Miércoles 15 de Enero de 2013Miércoles 15 de Enero de 2013Domingo 21 de Abril de 2019 Semana  del  25  al  30 de septiembre de  2023

15MUNDO 

Todas son estampas de una sangría
migrante que ha desbordado a las
autoridades de México y Estados
Unidos, provocando, de paso, un
golpe económico en ambos lados de
la frontera.
De continuar el cierre de aduanas y
puentes fronterizos, el perjuicio
económico alcanzará a las
maquiladoras. De acuerdo con algunos

Aduanas cerradas y pérdidas diarias por 35 millones de dólares: la
crisis migrante golpea al comercio entre México y EE UU…
Continuación pág.16

diarios del norte del país, las
maquiladoras ya están
preparando rutas alternas para
transportar sus mercancías. Entre
las fábricas afectadas por la
parálisis logística en seco se
encuentran aquellas que
ensamblan aparatos
electrodomésticos, motocicletas
y autoparteras.

Agentes del Inami realizan un operativo para detener migrantes en
la ribera del río Bravo, en Ciudad Juárez, el 24 de septiembre. JOSE
LUIS GONZALEZ (REUTERS)
El batacazo al comercio binacional
por la crisis migrante ocurre en un
periodo en el que México se ha
posicionado como el principal socio
comercial de EE UU, superando
incluso a China y Canadá. Durante el
primer semestre de este año, las

empresas mexicanas enviaron
mercancías a territorio
estadounidense por un valor récord
de 236.000 millones de dólares, un
aumento del 5,4% respecto al
mismo periodo de 2022, según las
cifras oficiales de Estados Unidos.

Celebran encuentro del Grupo Puebla, con
200 líderes del mundo

Participantes en el Grupo Puebla en imagen tomada del perfil de X
de Evo Morales
La Jornada, Puebla, Pue, 30 de
septiembre de 2023.- Durante la
inauguración del IX Encuentro del
Grupo Puebla, que congrega 200
líderes, luchadores sociales, ex
mandatarios y presidentes de 21
naciones, como Argentina, España,
Colombia, Cuba, Ecuador,
República Dominicana, Venezuela,
Chile, Guatemala y México emitieron
un llamado urgente de unificación de
los países de Latinoamérica, para
que «nuestras sociedades aprenden
a juntarse y defenderse en una voz
común», convocó José Mujica.
Durante este sábado y domingo, el
Grupo de Puebla sesionó en la capital
poblana, donde vio su origen hace
cuatro años, para reflexionar sobre
la creación de una moneda común, la
desglobalización y desdolarización
del mundo, así como un nuevo
multilateralismo, el nuevo modelo
solidario de desarrollo, la transición
energética y la inserción del continente
en el Sur global, a través de espacios
como el del BRICS.
En este importante foro participan ex
presidentes de Iberoamérica: el
expresidente de Colombia, Ernesto
Samper; el de Bolivia, Evo Morales;
el de España, José Luis Rodríguez
Zapatero; el de Ecuador, Rafael
Correa; el presidente electo de
Guatemala, Bernardo Arévalo; así
como el jurista español Balthasar
Garzón, entre otros.
Vía streaming, desde su refugio de
ancianos, el expresidente de Uruguay,
José Mujica, envió un abrazo a la
distancia y pidió que no cejen en la
lucha por la defensa de los pueblos
de América.
«Deseo la mayor suerte en esta lucha
constante, por momentos tediosa,
de tratar de que nuestra sociedad
aprenda a juntarse para defenderse,

es el sueño de nuestra América,
algún día tener una voz común que
la defienda en el mundo», exhortó.
Reconoció que «no habrá ningún
triunfo a la vuelta de la esquina»,
pero advirtió «si no hay gente que
insista, que siga luchando, es
imposible cambiar una consciencia
que nos tiene separados; es una
verdadera batalla cultural en el
fondo. ¡No bajen la Guardia!».
En la misma tesitura se pronunció el
presidente de Argentina, Alberto
Fernández, quien en un mensaje
virtual dijo que el mundo
geopolíticamente está cambiando y
ese cambio no puede pasar
desapercibido para los pueblos de
Latinoamérica.
«Es imposible seguir pensando en
una América Latina desunida, es lo
que más quieren en el norte del
mundo, una América Latina que no
se integra, que siga dispersa,
respondiendo a intereses distinto»,
alertó.
Fernández pidió a los integrantes de
Grupo Puebla dar el ejemplo de
que podemos estar unidos, al
convocar «hagamos lo que
tengamos que hacer, para que tanta
injusticia termine, levantar la voz,
hagámonos oír».
Al final, reconoció que el Grupo
Puebla ha logrado imponerse y tener
un lugar en el mundo de las naciones
libres.Cese al fuego entre Ucrania y
RusiaEn las instalaciones del Museo
Internacional del Barroco, el
exmandatario de Colombia, Ernesto
Samper, se pronunció por el cese al
fuego entre Ucrania y Rusia, pues
afirmó que está «guerra suicida»
sólo beneficia a los traficantes de
armas.
«Propondremos una salida al
conflicto de Ucrania y Rusia, y

estamos comprometidos con ellos,
porque en la Unión Europea dicen
que, si no tomas partido, no existes, y
nosotros estamos por la paz, por la
integración», destacó.En su
intervención, también fijó una postura
contra del bloqueo económico «ilegal
e inmoral» a Cuba y Venezuela por
parte de Estados Unidos, que señaló
«está apretando el zapato del
progresismo».En su oportunidad, la
vicepresidenta de Venezuela, Delcy
Rodríguez, reconoció la defensa
«valiente» de Grupo Puebla durante
los últimos nueve años del «bloqueo
ilegítimo, inhumano y criminal» de
Estados Unidos contra Cuba y
Venezuela.
Mientras que el ministro de Relaciones
Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez
Parrilla, acusó que el golpe más duro
que recibió la isla fue durante la
emergencia sanitaria por la Covid-
19.Denunció que, en 2021, Estados
Unidos impidió y frenó la importación
de oxígeno y ventiladores de
respiración mecánica para los cubanos
que se debatieron entre la vida y la

muerte a consecuencia de las
complicaciones en la salud que
provocó el virus.
Celebra Correa que mujeres sean
las próximas presidentas de México
y Ecuador.Por su parte, el
expresidente de Ecuador, Rafael
Correa, confió en que para 2024
en Latinoamérica pueda haber dos
nuevas presidentas de la República:
Claudia Sheinbaum, en México, y
Luisa González, en Ecuador.
«Esperamos el 15 de octubre dar
grandes noticias al pueblo de
Ecuador y a la América Latina, con
el triunfo de Luisa», aseveró.
En el mismo sentido, Correa agregó
que está la postulación de Claudia
Sheinbaum, por el partido
izquierdista Morena, quien confió
será la próxima presidenta de
México.
«Junto con Claudia Sheinbaum
espero que el próximo año América
Latina tenga dos mujeres como
presidentas de la República; ¡es
tiempo de las mujeres!», exclamó,
al último.
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Aduanas cerradas y pérdidas diarias por 35 millones de dólares: la crisis migrante
golpea al comercio entre México y EE UU

Los organismos empresariales mexicanos cifran en más de 1.200 millones de dólares el descalabro económico por
el freno de exportaciones a Washington

Camiones esperan para poder cruzar por el puente Jerónimo-Santa
Teresa desde Ciudad Juárez hacia Nuevo México, el 26 de
septiembre. JOSÉ LUIS GONZALEZ (REUTERS)
Por: KARINA SUÁREZ
El país, México - 30 SEPT 2023.-
La crecida de migrantes que intentan
cruzar de México a Estados Unidos
afecta colateralmente el flujo de
comercio binacional. El drama
humano tiene también un reverso
económico. Las empresas de
ferrocarriles se han visto obligados a
frenar sus rutas para evitar que más
inmigrantes monten sobre los carros,
mientras que las autoridades han
optado por cerrar aduanas en
Chihuahua, obstaculizando el ingreso
y salida de miles de camiones repletos
de mercancías. Las cámaras
empresariales del país ya han cifrado
en más de 1.200 millones de dólares
los efectos de la reciente crisis
migratoria que lleva poco más de
una semana.
La patronal mexicana, Coparmex,
advierte de que el cierre temporal de
algunos cruces fronterizos con Texas
y está ocasionado graves
afectaciones a las empresas de todo
el país que exportan e importan, y
específicamente en Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas.
«Un caso claro es el del Puente de
las Américas, que comunica a Ciudad
Juárez con El Paso, Texas, en el que
se mantienen varados 1.500
camiones de carga. Las afectaciones
a la economía nacional son enormes,
tan solo los cierres temporales en el
Puente de las Américas, generan
pérdidas diarias por 35 millones de
dólares al día», refiere la patronal
por escrito. Este crucial puente de
comercio binacional tiene a la fecha
ocho días cerrado. La semana

pasada, la ciudad de Eagle Pass se
declaró en estado de emergencia
ante la llegada de miles de migrantes.
Ante el creciente número de
migrantes intentando cruzar a
territorio estadounidense, el Estado
de Texas ha endurecido las
revisiones aduaneras en la frontera
norte y con ello se ha ralentizado el
paso de hasta 10.000 de camiones
de carga con exportaciones e
importaciones. De acuerdo con la
Cámara Nacional de Autotransporte
de Carga (Canacar) el freno de
estas exportaciones en la última
semana supone un descalabro
económico por encima de los 1.200
millones de dólares. El gremio
advierte que, ante el cierre de
Aduanas, principalmente en
Chihuahua, los transportistas deben
buscar nuevas rutas, aumentando
con ello sus costes de logística.
Aunque México siempre ha sido un
país de paso para los migrantes, los
industriales y conductores de carga
identifican que en la última quincena
esta ola ha ido en claro ascenso.
Eduardo del Río, director de
Comunicaciones de la Canacar, ha
hecho hincapié en que el cierre de
los puntos aduanales para frenar
estos cruces ha repercutido en
demoras de entre 4 a más de 10
horas para los chóferes de carga.
«El 83% del valor de las
exportaciones e importaciones con
EE UU pasan por el autotransporte
de carga. Hay más de 1,2 millones
de vehículos de carga en el país y
todos tienen la vocación de ir hacia

Una migrante carga agua cerca de la frontera con EE UU en Ciudad
Juárez, este lunes. JOSE LUIS GONZALEZ (REUTERS)
el norte. Aún es muy difícil tener la
cuantificación total, pero la
tendremos en los próximos días»,
adelanta el directivo.
El freno al cruce de mercancías a EE
UU no es exclusivo del transporte de
carga. La semana pasada la principal
empresa de transporte ferroviario
de mercancías en México, Ferromex,
decidió detener unos 60 trenes rumbo
al vecino país del norte ante el acoso
de más de 4.000 migrantes que
buscaban montar sobre sus vagones.

Las personas vienen
principalmente de Venezuela,
Guatemala, Honduras, Ecuador,
Haití, y El Salvador. En ese
momento, la firma, parte del
conglomerado de Grupo México,
advirtió de que era imposible
garantizar la seguridad sobre los
rieles y en los pasos de vía ante la
cifra tan apremiante de migrantes.
En estos momentos, la empresa
solo ha movido en la medida de la
posible estos trenes.

Camiones hacen fila en el puente fronterizo que cruza desde Ciudad
Juárez hacia Santa Teresa (Nuevo México), el 26 de septiembre.
JOSE LUIS GONZALEZ (REUTERS)
El Instituto Nacional de Migración
(Inami) se vio obligada a reunirse
con la empresa para plantear un plan
de emergencia ante la escalada de
migrantes. El Inami ha resuelto el
incorporar más Agentes Federales
de Migración en la ruta del tren y, al
unísono, la empresa también ha
elevado los elementos de seguridad
privada. Los analistas ya han
calculado en 40 millones de pesos
las pérdidas diarias para la compañía.

Pese a estas medidas, el flujo de
miles de migrantes sigue abriéndose
paso por México en su intento por
llegar a EE UU. Desde las oficinas
de Migración colmadas de personas
pidiendo asilo en Tapachula
(Chiapas) hasta las caravanas de
migrantes varados en Piedras
Negras (Coahuila), a la espera de
que los trenes reanuden su marcha.
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